

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 29 DE OCTUBRE DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10

N.º 915

LOS HOLGAZANES

Vedlos.

La sequía esteriliza los campos; las cosechas se pierden un año, otro año; los labradores, gastados todos sus ahorros, no pudiendo pagar el arrendamiento ó la contribución, emigran; los pequeños industriales, los pequeños tenderos, no hallando ocupación para sus manos ó salida para sus géneros, tienen que arruinarse pidiendo á los usureros, para sostener un comercio que habrán de cerrar; las mujeres tienen que emplearse en bajos menesteres, abandonando el cuidado de sus casas, abandonando la educación de sus hijos. Sólo ellos, ellos, los holgazanes, viven en sus palacios episcopales ó en sus conventos, rodeados de comodidades, ajenos á todo dolor, lejos de toda miseria.

Las fábricas, aumentando el número de máquinas disminuyen el número de brazos, y los obreros piden al capital menos horas de trabajo para que puedan vivir más trabajadores: sobreviene la huelga por intemperancias del patrono y mil familias quedan sin pan, desheredadas de toda fortuna: el hambre, va creando enfermedades, angustias, emigraciones, desesperaciones, muertes. Sólo ellos, ellos, los holgazanes, viven en sus palacios episcopales ó en sus conventos, rodeados de comodidades, ajenos á todo dolor, lejos de toda miseria.

La agricultura no puede beneficiarse porque el Estado, miserable también, no tiene veinte millones para destinar á forestación, á granjas, á canales; la industria no progresa, porque el Estado, entretenido en otros negocios, no favorece ni ampara las iniciativas privadas; la cultura, continúa completamente desamparada, porque el Estado no quiere dedicar á Escuelas, á mejorar las Universidades, á fundar Bibliotecas, una parte principal de sus

presupuestos. Sólo ellos, ellos, los holgazanes sostenidos por cuarenta millones de pesetas anuales, viven en sus palacios episcopales ó en sus conventos, rodeados de comodidades, ajenos á todo dolor, lejos de toda miseria.

El trabajador honrado que roba un pan para comer él, para dar de comer á sus hijos, es condenado severamente por la justicia; el labrador que no puede, por pérdida de cosechas, por enfermedades, pagar los tributos, es embargado de sus tierras y arrojado al arroyo y á la limosna de las buenas gentes; el periodista que dice la verdad, es conducido por guardia-civiles y puesto entre rejas, en la cárcel, meses y años. Sólo ellos, ellos, los que se apoderaron un día de todas las riquezas de España, los que amparan y defienden la divina mentira, los que nos deshonran ante Europa, los que dilapidan el Tesoro nacional sin producir ningún beneficio; sólo ellos, los holgazanes, viven en sus palacios episcopales ó en sus conventos, rodeados de comodidades, libres de toda persecución, ajenos á todo dolor, lejos de toda miseria.

Decláranse las guerras: á Cuba, la tierra hermana; á Filipinas, la tierra esquilmada, envilecida por los frailes que en vez de crear virtudes afanaron riquezas; á Melilla, la parte de Africa que nos ha correspondido en el reparto, han ido, para morir, todos los españoles jóvenes, que arrancaron á la tierra, al trabajo de las fábricas, al cariño de los libros: que arrancaron de los brazos de una madre buena, desesperada. Sólo ellos, ellos, libres por sus prerrogativas del servicio militar, excusados de defender la Patria, sordos á los lamentos de España; sólo ellos, los holgazanes, vivían en días de guerra, como viven hoy, en sus palacios episco-

pales y en sus conventos, rodeados de comodidades, ajenos á todo dolor, lejos de toda miseria.

Sólo para ellos, vestidos con sus trajes negros, calzados con sus zapatos de charol, adornados con sus galones de oro; solo para ellos, que hallaban buena mesa con ricos manjares á la hora de comer; buena cama á la hora de dormir; sólo para ellos que encontraban y encuentran á todas horas, buenos palacios y buenos conventos para guarecerse, palacios y conventos donde no ha de llamar la justicia, ni embargar el fisco, ni reclutar el sargento; sólo para ellos, los holgazanes, el dolor de los españoles no era, ni es, dolor de humanidad.

MARCELINO DOMINGO.

Viva el Pueblo

Sr. D. Marcelino Domingo.

No sería desatino decir viva el alhelí cuando se arranca del jardín: ¡Igual desatino cometiera quien, con vano pretexto de distinguirlo á usted le separara de su vida!

EL PUEBLO

Pueblo muy querido: No son las palabras las pruebas del amor segun el criterio evangélico, sino las obras y estas si no te distraes, más bien prestas toda la atención, las verás, y muy buenas y purificadas en cada una de mis frases, en cada uno de mis conceptos. Si querer es procurar todos los bienes posibles á la persona amada, verás cuan verdaderamente te amo; si tienes preparado el recipiente de tu corazón, condición precisa para que el amor no se pierda en el aire, como es preciso el cántaro para recoger aquella agua fresca que marcha corriendo y serpenteando, por entre verdes enredaderas que cubren y dan cierta vida á las rocas insensibles.

El recipiente del amor segun su limpieza y purificación tiene diversos nombres to los de buen sonido á los que tienen grato oído. En tí, amado Pueblo existe esta buena disposición para oír el cantar del amor. Así es que empiezo gustosamente empezando por tu vida más preciosa que todo cuanto sirve de ornato al planeta que nos sirve de escabel, y cuyo precio solamente puede conocerse en parte, contemplando las inenarrables, las sublimes valiosísimas riquezas del manantial de la vida. A seguida os describiré mil de los millares de valores que descubro en el mas rico de los minerales, mas quiero á todos tus individuos Pue-

blo mio, y muchos de ellos, con tantos vivos y muertas han quedado incapacitados para oír la voz suave como el pobre artillero que el estruendo del cañon violentamente ha sacrificado el buen oído. Acomódome á tus circunstancias que es lo que exige el amor; seré fuerte con los fuertes, sabio con los sábios, alegre con los que rien, triste con los que lloran, ignorante con los que no saben, debil con los que no tienen sostén, y miran como propia la posición y situación de nuestros hermanos, y jamás mirarnos solos como hacen los avaros y todas estas cismáticas ramas que, por un gusto estragado se separan del Pueblo que es como decir, de la Belleza de la Unidad, del orden de la Iglesia verdadera de Jesucristo de Dios. Los que tienen la gran fortuna de permanecer unidos en la más adorable de las entidades, en la gran sociedad de sociedades, sea cual fuere vuestra educación, sean en el número que sean los talentos que de la Sta. Humanidad hayais recibido, sois merecedores de todos mis cuidados y anhelos. A los que no aprecian bien la vida, por haberla visto puesta á la de un caballo, ó pájaro ó perro de un rico cismático, y que por lo visto poco caso hacen de mi vida, les diré que mi vida vale más que todos los tesoros que ó que me en los bancos ó que se entretienen inhumanamente en jugar vidas en jugar de armas, ó en fabricar capillas como el platero que fabricaba capillitas á la hija fabulosa de Júpiter. Y por el precio de mi vida, estimado Pueblo, puedes venir en conocimiento de lo que vale la tuya, toda vez que una y otra son tan valiosas que no basta caudal alguno para redimirlas.

Por consiguiente, nunca será demasiado el cuidado que pongamos en sostener un bien tan imponderable, y que aumenta su valor cuanto más lo apreciamos en nosotros y en cada uno de nosotros. A este fin se refiere el divino mandato. Joan XIII. 34. Un mandamiento nuevo os doy que os améis los unos á los otros como yo os he amado. Así, pues, si tu Pueblo querido, no aprecias mi vida y no me das algún auxilio para conservarla, no cumples el mandamiento.

Si cumples este mandamiento amas á Dios, y si no cumples, podrás decir Señor, Señor, podrás decir muchas palabras, escribir muchas letras, hacer mucho ruido con campanas y timbales mas tu estarás muerto porque, quien no ama muerto está, toda vez que el alma vive por el amor, como el cuerpo vive por el alma. Esta verdad bien la conoces por una bien sensible experiencia. Cansado está tu tímpano de oír ¡Viva el Pueblo! y en cada viva te dan un golpe de muerte, quitándote los elementos de vida y reformando con bárbara osadía la sentencia del Juez divino. La sentencia de este justísimo Señor que: "comerás el pan con el sudor de tu rostro, y la moderna sentencia oligárquica dice: "Tu sudarás y yo me comeré el fruto de tu sudor."

El Capellán del Pueblo de Dios.

El Capellán del Pueblo de Dios.

Rehabilitación imposible

MAURA
A LA VISTA

Para nadie es un misterio lo que ocurre. Se trata de rehabilitar á Maura, de congraciarse con el país al político aborrecible de los sucesos de Julio en Barcelona, de la campaña del Rif y de los saqueos de Montes de Piedad y negocios de escuadras. Con este fin, ya se han reunido varias veces los mandones del partido conservador en casa del general Azcárraga. Se pretende que Maura quede limpio de toda culpa, bien traspasando sus muchos delitos á sus secuaces, bien transfiriéndolos á Cierva, de común acuerdo con éste y mediante un pago espléndido. Se quiere que á toda costa, allá para el mes de enero, el odioso Maura, el sangriento personaje, esté lo suficientemente rehabilitado ante la opinión pública para sustituir á Canalejas, al medroso demócrata del rey, fracasado, por su propia culpa, y arrastrado á la crisis por los planes descabellados del abogado de la real Casa.

La noticia es cierta. Alguien ha de haberles imbuido á los conservadores la idea de que se congracien con el pueblo, que los aborrece; con la Nación, que los maldice por sus robos y su crueldad. Y sin duda atendiendo á esas indicaciones, los amigos de los saqueadores de Montes de Piedad y de los negociantes en postes, hoja de lata, minas, carbones y escuadras, se reúnen para llegar á un acuerdo, para convenir el modo en que ha de representarse la farsa y Maura aparezca limpio de toda mancha. Pero la trama ha sido tan burda y tan poco talento tienen los cómicistas que han de intervenir en la superchería, que no pudieron evitar fuesen conocidos sus designios y desenmascaradas sus intenciones. En Madrid se sabe ya lo que se pretende, y muy pronto lo sabrá toda España. Maura, el siniestro personaje no volverá al Poder. El y el ministro Cierva murieron civilmente hace un año y todo el poder de la tierra no podría rehabilitarlos.

No, España no puede perdonar á esos siniestros personajes, que nos llenaron de baldón, que hicieron creer á los extraños que éramos una kábila. Ni España ha olvidado ni puede olvidar nunca á los hombres odiosos que pisotearon los más sagrados derechos y saquearon y ensangrentaron la Nación. Si el medroso Canalejas, si el hablador demócrata del rey cae arrastrado por los desatinos financieros del abogado de la real Casa, que lo sustituya otro político monárquico cualquiera. A nosotros nos da lo mismo, porque todos son unos, motéjense conservadores, liberales ó demócratas. Pero Maura no, Maura no puede volver á gobernar. Contra él se levantaría todo el país y se repetiría lo acaecido hace un año, cuando el siniestro personaje, eficazmente ayudado por Cierva, su ayuda de cámara, hacía protestar á todo el mundo civilizado. Maura no será rehabilitado, empéñese quien se empeñe. Políticamente está bien muerto y nadie podrá resucitarlo. Ni él ni el sanguinario Cierva, su secuaz, gobernarán á España de nuevo. Y esto conviene que lo sepan y que lo tengan muy presente, muy fijo en la memoria, todos los interesados en no precipitar acontecimientos que son inevitables. España, no transigirá nunca con Maura ni con Cierva. Cuando Pablo Iglesias lo expuso así en el Parlamento, el jefe de los socialistas no hizo más que recoger la impresión popular, la idea fija de un pueblo que no ha olvidado ni

puede olvidar lo pasado. Se acabaron ya aquellos tiempos en los que con una inocente crisis quedaban limpios de toda culpa los políticos más aborrecibles. Hoy van las aguas por otros cauces. El pueblo, con su hermosa solidaridad de sentimientos, impone á los políticos siniestros su castigo, convencido de que la responsabilidad no existe para ellos.

Canalejas, el elocuente hablador, voz de los demócratas del rey, caerá pronto, sin pena ni gloria, completamente fracasado. La mejor prueba, el mejor signo de su porvenir, son esas reuniones de conservadores, enderezadas á rehabilitar á Maura. Canalejas caerá como hubiera caído un jefe de negociado cualquiera hecho presidente de un consejo de ministros de golpe y porrazo. Su mortaja será el famoso empréstito de los 1.500 millones ideado por el abogado de la real Casa. Saldrá de la Presidencia poco más ó menos como salió Moret después del acuerdo de "La Flamenca". Pero Maura lo sustituirá. Eso es seguro y conviene que lo sepan los que deben saberlo.

(De España Nueva.)

De mi gramófono

DISCO: La verdad es el progreso

Desde la época que el ser humano vestía grandes y toscas pieles, hasta nuestros días que se emplea el moderno frac, ¿cuántas evoluciones ha sufrido el mundo?

En todas las órdenes, cosas é ideas, unas veces lentas y otras con rapidez, se realiza el cambio de lo mutable, erróneo é imperfecto.

La hipótesis del pasado, son los errores del presente, las paradojas de ayer son las realidades de hoy.

La historia nos ha puesto de manifiesto en diferentes ocasiones, que los hombres más portentosos de remotos tiempos, han pecado en absurdos incomparables; Aristóteles creía razonable la opresión ó esclavitud como hija de la desproporción ó desigualdad subsistente entre los hombres.

El tiempo que es el testigo mayor de las profecías, ha venido á destruir los errores de los Braganzas. La verdad eterna é inmutable, aparece diariamente más reluciente y su mayor resplandor, despojada de las tinieblas que la ocultaban. Estéril es lo que cuanto á su paso se ha puesto para evitar el avance continuo del progreso. La verdad de las cosas, más ó menos pronto se abren paso destruyendo los obstáculos que la sujetan y oprimen; los hechos nos lo han demostrado en el transcurso de los siglos, y reciente en la nación vecina.

El error entre una lucha debe existir, y no pueden otorgarse los mismos derechos y deberes á lo real que á lo falso, á lo cierto que á lo dudoso.

Si no se ponen de manifiesto los programas bien definidos, y al hombre no se le otorgan sus derechos, ha de venir el choque estruendoso de las clases, sobresaliendo en la cúspide la realidad, y pudiéndose entonces comparar la verdad con el error, lo bueno con lo malo, lo perfecto con lo imperfecto. Hay que monopolizar la verdad, hay que implantar en carácter oficial una opinión, y combatir todas las demás que no nos conducen á nada útil, á nada práctico, á nada provechoso.

Si lo que se expone ante grandes masas, y lo que se escribe en grandes caracteres es la verdad ¿quién puede superarlos? nadie que tenga conciencia, nadie que tenga corazón, nadie que se precie vivir en el mundo del progreso.

La verdad debe brillar con el esplendor que en sí misma lleva, no necesita atavios de ninguna clase, pura y sin rodeos ha de prevalecer siempre en todas las cosas, y en todos los hechos, pegue á quien pegue, y caiga quien caiga.

Los corazones grandes, los sentimientos buenos, los hombres puros, los que son garantía absoluta del pueblo, han puesto á la práctica la verdad inmutable, la proclamación de la República en Portugal.

Todos estos elementos sanos, trabajando con la verdad en los labios, y con un corazón grande, han conducido al terreno que corresponde á toda la nación hermana, á todo el pueblo Lusitano, para que llegado el momento, ocupe cada uno el puesto de honor que le corresponda, y hagan prevalecer la obra grande de los pueblos, enarbolando el símbolo de la razón y esgrimiendo el arma de la verdad.

F.

LOS CONVENTOS

Para "El Noticiero Extremeño," y su lazarillo "El Restaurador,"

El primero de esos periódicos, la embiste contra la prensa radical y la llama, "ruin infame, canalesca," que en sus columnas se estampan **groseras calumnias y apuesta mil duros** á que no fué verdad que desde los conventos se tiraron bombas, ni que hubo CINCO monjas que perdieron su virginidad.

Lea pues "El Restaurador."

Al que pruebe lo contrario

La verdad triunfa

"El Correo de Andalucía," periódico neo de Sevilla, queriendo confundir á los pícaros é impíos periodistas que desde Lisboa, hicieron saber al mundo entero que los jesuitas de Portugal arrojaron bombas de dinamita contra el pueblo y el Ejército, y varias monjas fueron encontradas con bultos sospechosos, trató de imitar á los autores y expendedores de sandallos y específicos "similares," al "606," ofreciendo unos miles de pesetas á los impíos, embusteros y calumniadores que demostrasen la existencia, de las bombas y de los bombos jesuitico-monjiles.

El rasgo del colega neo de Sevilla fué jaleado por todos los periódicos clericales de España, que, al mismo tiempo que ofrecían los miles de "beatas," prometidos por "El Correo de Andalucía," ponían como chupa de dómíne á los periodistas de la mala prensa.

Ya se bañaban en agua de rosas, jesuitas y monjas, frailes y beatas, y sobre todo, los periodistas neos, cuando Mr. Robert Wright, presidente del grupo "The Great Mystery," de Gibraltar, ha contestado á "El Correo de Andalucía," con este otro ofrecimiento:

"Le ofrezco, en nombre del grupo "The Great Mystery," de Gibraltar, la cantidad de mil libras esterlinas, ó su equivalencia 25.000 pesetas oro español, que deposito en The Anglo Egyptian Bank. de dicha plaza, si prueba, á satisfacción, la virginidad de las cinco monjas cuyo embarazo se ha teleografiado á la prensa europea.

Asimismo, le ofrezco otras mil libras esterlinas, si demuestra que sea calumnia el que los jesuitas arrojaron bombas de dinamita en Portugal.

Green nuestros lectores que "El Correo de Andalucía," ha aprovechado esta bonita ocasión para ganarse las 25.000 "del ala," y confundir al

mismo tiempo á los difamadores de jesuitas dinamiteros y monjas interesantes?

Pues no ha sido así. El diario neo y todos los que jalearon su "rasgo," se tragaron la Pildora, dando lugar á que el referido grupo "The Great Mystery," haya publicado una hoja con el título de "La verdad triunfa," que reproducimos á continuación:

"El Correo de Andalucía," periódico de Sevilla, ha sido derrotado en toda la línea por el grupo "The Great Mystery," de Gibraltar.

He esperado inútilmente que el órgano de Sevilla de la frailocracia aceptase el reto que le lancé en nombre de este respetable grupo de mi presidencia.

Su silencio demuestra elocuentemente que no puede "probar á satisfacción," nuestra, la virginidad de las monjas acogidas en el Arsenal de la marina de Lisboa, cuyo embarazo fué teleografiado á la Prensa europea. Su silencio es también reconocimiento tácito de que los jesuitas de Portugal arrojaron bombas de dinamita, contra el pueblo y el ejército.

Conste pues, que "El Correo de Andalucía," diario católico de Sevilla es un fanfarrón, que temeroso de perder las "mil libras esterlinas," ó su equivalencia "25.000 pesetas oro español," pone al descubierto su tacañería, dejando en tela de juicio la virginidad de unas monjas, como mañana dejará abandonada en medio del arroyo, la honra y la castidad de los reverendos frailes, si hubiera alguien que las pusiese en duda.

Seguramente no obraría así, si se tratase de recoger los valiosos donativos de sus cándidos lectores.

Y ese "quijote de camama," quiere que le sometamos á prueba la virginidad de nuestras hermanas é hijas. Mentecatos! ¿Que harías con vuestros lenguas viperinas? ¡Y todo por no dejarnos meter tascabezas!

No quieren reconocer que su humildad y mansedumbre evangélicas les obliga á bajarse tanto, que casi siempre aparecen colocadas en la beatífica aptitud del que coje espárragos.

Señor, Señor! ¿Que postura, la de tus pernicitos defensores!

Por el grupo "The Great Mystery," de Gibraltar, Robert Wright, presidente,

Reproducirán esta hojas los órganos y organillos clericales?

Y aunque no la reproduzcan, tendrán el cinismo de seguir negando que en los conventos de Lisboa habfa bombas y bombos?

CRÓNICA OBRERA

Abusos patronales

Según algunas versiones, ha podido averiguarse que en el canal de la izquierda del Ebro (en construcción) en la partida del Temple se están haciendo las excavaciones, teniendo como contrata para realizar dicho trabajo D. Pedro Anguera.

Este señor tiene dos brigadas que trabajan día y noche, pagando á diez reales el jornal de cada obrero, lo mismo para los del día, que para los de la noche, teniendo á cada obrero trabajo señalado (que no es poco) y el que por medio de caballerías transporta las vagonetas cargadas, desde el canal á un punto determinado, y por cada viaje se lleva un taloncito que al día siguiente tiene que presentarlos á su burgues, para que este examine el trabajo realizado durante toda la noche. Muchos atropellos se han cometido en este canal por los contratistas, ó empresarios, para con los obreros, pero éste de que hablamos es considerable. Trabajar diez horas, cobrar diez reales, y ahora que entramos en el invierno, trabajar en el intemperie aguantar el rocío, trabajar á oscuras dispuesto á que una vagoneta atropelle á uno, y entonces, el tirano capitalista dirá que fué un des-

MITIN EN EL JESÚS

Continuando la hermosa y eficaz obra de propaganda, llevada á cabo, mañana domingo á las tres de la tarde se celebrará un mitin en el Jesús y en el local del TRINQUETE DE DAL.

Entre otros distinguidos oradores hará uso de la palabra nuestro compañero Marcelino Domingo.

¡Al mitin del Jesús!

se pueden permitir lujos, hoy pueden crearse empleos. hoy sobra dinero, hoy no es ayer, ayer había un administrador que no convenía y vino al pelo la hermosa palabra ECONOMIA, hoy se propone otro que conviene y se acabó el vivir á medias, el vivir de apuros, hoy se puede tener Administrador pero no el de antes, sino el que se propone nuevo.

Y quien no quiera ver eso, quien no quiera *saborearlo* no ha tenido nunca conocimiento de lo que es una buena película. ¡Adelante pues señores, adelante! ¡A reír, á reír! ¡A llorar, á llorar! á lo que convenga, que para todos los gustos hay buenas vistas, pasen señores, pasen y estudien caras, pasen y aprendan que es tueno saberlo todo y en especial cuando se trata de sus intereses, pasen señores, pasen.....

F. MERIDÉS.

Con el mayor orden terminó el acto, quedando una vez más sentada la cordura que sabe observar un pueblo que se reune para protestar contra petulantías y falsas gentes de orden, que al acabar sus *aplechs* pasan á ocupar una *localidad* del cuartelillo,

En el Ayuntamiento

La última sesión municipal, de la que nosotros anticipamos una noticia en el último número fué provechosa para los intereses de Tortosa. Primeramente, el concejal Sr. Ribás, que habría de ir allí á proponer que se nombrase un nuevo administrador de Consumos, no fué: vió que el papel que iba á jugar, defendiendo lo que en otras sesiones había combatido, no era muy hermoso y él que va á todas las sesiones se quedó en casa.

Pero lo verdaderamente importante de la sesión fué la moción de nuestro correligionario D. Manuel Guarch, que demostró el mal estado del Matoro viejo y censuró la apatía de los concejales monárquicos para que resuelvan de una vez el asunto del matoro en el que tan interesado está el Sr. Muñoz del Castillo. Este asunto de verdadera trascendencia para Tortosa, ha de ser ocupación y preocupación constante de los republicanos que no cejarán hasta resolverlo en un sentido bien determinado.

A propuesta del mismo señor concejal se acordó felicitar á nuestro ilustre paisano, el doctor Ferrán por sus éxitos en el Congreso antituberculoso de Barcelona.

Ruego

Al limpiar las cunetas, la brigada municipal, del trozo de carretera comprendido entre el almacén del señor Bau y la Osa ó fábrica del Sr. Chauvet, han extendido la tierra procedente de dicha limpia, en la misma carretera (en vez de retirarla) en tanta cantidad, que imposibilita el tránsito en días de lluvia.

Rogamos al Sr. Alcalde dicte las oportunas órdenes para que sea completa la mejora que se está llevando á cabo.

¡Sr. Alcalde!

Ligan hasta nuestra redacción noticias que creemos ciertas por lo bien detalladas.

En la escuela pública de Remolinos, interrumpe todos los lunes la labor cultural que allí se debe hacer, un padre (*le creamos buen padre*) que con pláticas y sermones entretiene y hace perder el tiempo ignominiosamente á los alumnos que allí acuden.

Eso que no ha sabido corregirlo, la directora de aquel Centro docente, hermana de un político tortosino muy amigo de V., debiera V. procurar la enmienda y eso le agradecerán aquellos alumnos que resignadamente aguantan la pláticas del Padre Arbona.

Por dignidad, por la cultura, por la representación que V. ostenta, que es la Ley, debe V. poner su vara en este asunto.

A los carpinteros

La Sociedad de Oficiales carpinteros de esta ciudad, en junta general recientemente celebrada ha acordado conceder una amnistía, por todo el mes de Noviembre para los oficiales del mismo oficio no asociados, mediante el art. 4º del Reglamento de la misma. — *La Junta.*

Teodoro Lleberia Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48 3.er primera, ont ofereix els seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

Imp. Secretoria Bernis. — Tortosa.

cuido de los obreros, y la ley de accidentes como sino fuera.

Si mañana estos trabajadores, indignados por la explotación de que son víctimas, se niegan al trabajo y hacen amenazas á sus burgueses como se ha visto ya muchas veces, que llegan á la violencia, la prensa reaccionaria que ampara á esos inquisidores del trabajo, llamará coacción á la lucha que puedan sostener aquellos obreros, cuando los verdaderos coactores, son esos, que roban sin tesón la sangre del obrero, y que pudiendo evitar á las buenas, pagando tal como se merecen sus trabajadores, espera que estos se las pidan por la fuerza.

No me extraña que suceda esto, sino que lo que me llama la atención, es que habiendo una Junta de Reformas Sociales, no dé señales de vida por ninguna parte, cuando los vocales obreros deberían estar en activo trabajo para poner coto á esos abusos.

Pero la culpa de todo la teneis vosotros, trabajadores, vosotros, que apesar de sufrir los vejámenes de un hombre sin corazón nada haceis para libraros de sus garras.

¿No sabeis que aquí en Tortosa existe un Centro Obrero que ampara á todos los trabajadores? ¿no sabeis que los que se han unido, y formado una sociedad de resistencia, han alcanzado mejoras que vosotros nunca alcanzaréis estando desorganizados? ¿temeis acaso porque si se entera vuestro burgués, os despida?; ¿no sabeis que sin vuestro trabajo no podría explotar y no tendría tiempo de vida?; ¿esperais acaso el maná del radical señor Canalejas?; ¿esperais la bienvenida del que os explota?

Pues sabedlo, trabajadores: lo que no hagais vosotros mismos, nadie os lo hará; si no conseguís organizaros, y militar como buenos en el ejército del proletariado, sereis unas eternas victimas, sereis maltratados de una manera bárbara por vuestros explotadores.

Arriba, trabajadores: organizaos; "la unión es la fuerza"; "querer es poder".

E. Santiago.

DE ROQUETAS

FOTOGRAFIA

Es doblét, jové y moreno, té la ven mitj atiplada, dirigiendo la mirada de atrevido macareno. Si li convé á tot diu: Bueno. Y si 's possa les ullerés, mirant de certes maneres... (ja pots dir femella en porta) ¡Si tiene la vista corta be té que veure de veres!

Te un fondo bastant dolent y treballa com los taus, apoiant ho uns cuants babaus sense gens d'enteniment. Predica lo qu'ell mai sent y ab cínique hipocresie, passa les hores del dia en puestos molt recatats, perdonant allí 's pecats, segons la baxillerie.

Pareix un ministre moro per les costums qu'ell segueix; y pesca sempre bon peix, segons conte 'a Telesforo y aquet diu que a un bon lloro, que les sab molt camela portantiles á passejá á un hortet prop del canal, pasant hi dia com cal sense faltar hi menjá.

En Telesforo 'l tontot (y com á tal no m'extranya) aquell boc sempre l'enganya perquè fassi 'l paperot;

y el disfruta tan com pot, xalant dematt manyana y sempre vá la tartana dansant per eixos camins, y veureu lo moro á dins no faltant li una sultana.

No falta qui l'ha fiat que surt cuant s'ha fet denit d'un cau no gaire esquifit... (Y per cert que li ha estranyat que 'l boc vaigi desbocat al sortit d'aquella casa.)

Lo cert es que 'l boc cuan passa sembla que 'l ven sel' endú, y fá mes mal que l'oruga porque ve de mala rassa.

Si vostés no sábea qui es, ficsinshi totes les nits sense soroll, sense crits, y com el qui no sab res abants de sopá ó després hus possen de vigilansie á una petite distancie, y 'l veureu sorti d'allí... De la Gaya ¿y que sí que fet te significancia?

Un que no's diu Quico ni Cisquet.

Roquetas, 12 Octubre 1910.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

Combinaciones de convenencias

La escena representa un salón en donde se reúnen semanalmente algunos señores, que si el público pudiera oírles gozaría mucho más, que no viendo simplemente como se mueven en nuestra película. Hay momentos trágicos, espeluznantes, de gran aparato, en que quien le vé se convence de que el cataclismo se aproxima, los hay cómicos hasta la evidencia, sobre todo cuando se vé la confesión de alguno que otro, que se declara analfabeto y duro de comprensión, que no llega su mentalidad hasta donde llega la de sus compañeros, los hay.... que uno no sabe si reír ó llorar, si gritar ó callar, especialmente cuando todo el mundo está firme en una butaca y únicamente se vé mover un brazo derecho que acompaña la palabra con la acción para que más conveza y se vé mover acompasada, atemperada yendo del pecho á los labios y de los labios al vacío.

Pero señores míos, no deben usted perder la ocasión; el momento es oportuno, las caras serias y aterrizadas cuciertas con un velo de hipocresia, se representan perfectamente en nuestra película, cuando esos mismos señores que en reuniones anteriores presentaban una combinación de economías, que ni que fueran porteros, anulando cargos, suspendiendo empleos, dando fuerza á su plan, con sus gestos duros, con sus palabras fuertes, con sus oratorias *no detonecas* (se me permite?) hasta la completa desaparición del cargo de Administrador de consumos, por ser éste un lujo especialísimo, una breva que arde sola y consume demasiado, no cejan, no paran, emplean cuantos medios están á su alcance.... y al fin lo consiguen por aquello de que.... *fuerza mayor*....

Y aquí es cuando se ve cambiar el gesto, aquí es cuando se vé que todo cuanto han hecho antes ha sido pantomima, ha sido farsa, ha sido cuquería, aquí es cuando se nota el apuro para deshacer lo hecho, para retirar las palabras empleadas, para componer los semblantes que á veces se descompusieron, para hacer nuevas muecas negando la veracidad de las anteriores, aquí es cuando el público rie sino fuera que Tortosa tiene que llorar.

Hoy ya no hay economías, hoy no es necesario vivir comprimido, hoy

Instantánea

LAS HOJAS

El Sol besa las ramas y el tibio calor que las presta, nacen brotes que, al encenderse más y más el astro del día, imprimen ósculos de fuego que hacen surgir tiernas hojas, verdes al principio, encarnadas después, marchitas al caer á tierra en alas del viento que las arrastra por el suelo.

El mismo Sol que tanto las acarició ahora, al hallarse abandonadas, no les hace el menor halago.

¡Que triste y amarga es la vida de las pobres hojas!

¡Tan amarga y triste como la de las mujeres sin firmeza.!

R. de Castilla Moreno.

Carnet de la semana

Grandioso mitin

Las ideas de redención, de libertad, de justicia y de paz, van tomando seriamente carácter entre este pueblo nuestro, que cuando quiso, supo dar pruebas de su grandeza y amor propio.

El mitin celebrado el domingo pasado en este Centro Republica Autonomista, estuvo tan concurrido que tuvieron que escuchar los discursos pronunciados, hasta desde la calle, estando materialmente repletas todas sus dependencias y escaleras inclusive.

Tortosa, como lo va demostrando, sabrá sacudirse las plagas, caciquetas y clerical que fueron hasta hoy feudos de este país reduciéndolo á la más grande y espantosa miseria, siendo un país de por sí rico y abundante.

Los oradores encomiaron la labor de los republicanos portugueses que con tanta certeza como prontitud han logrado dar una lección á los republicanos españoles, aplastando el jesuitismo y aniquilando lo que es vergüenza para un pueblo que viva en el siglo XX.

Señalaron con mucha oportunidad la conducta de Canalejas con lo que ocurre en Marruecos que siguiendo la fatal conducta de Maura, asegura que allá no ocurre nada, pero no cesa de mandar tropas y eso tiene en sobresalto al país que no quiere más guerras para favorecer á quien no tiene hijos que sepan lo que es comer rancho.

Se les hizo observar la pasividad que ya es sopor del pueblo español, que ya no es resignado y sufrido, sino que parece haya perdido toda sensibilidad, permitiendo que España sea la cueva en donde van á parar todos los malcantes que expulsan de Francia y Portugal.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo

de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad y manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas; así como también de actos de firma, voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribuciones; etc.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tanto en negociación como de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc. etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules, inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de panas (velluts).

Precios sumamente barattimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

DE

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

DE

JAIME BELLAUBI

Baenairs, 15 y 13, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Llaçeria, Alpaca, Fiqués, Velluts y con su gran profusión de toda clase de panas, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, panas y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
"caballero" 20'00
americanas de alpaca 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidex

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primavera comuña y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

ZAPATERIA

DE

JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

Composturas que dando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios Elegancia y solidez

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Antigua fábrica de gorras

de

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad "indiscutible". Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "par-ra-yos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel, y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.
LUX, LUX, LUX MECHERO LUX